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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO IEEQ-IEEA 
 
COLABORA IEEQ CON EL IEE DE AGUASCALIENTES PARA ELABORACIÓN DEL PREP 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartirá información y tecnología del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP), implementado por esta autoridad en 2021, al Instituto Estatal 
Electoral de Aguascalientes (IEEA). También brindará asesoría en cuanto a la operación, desarrollo y 
arquitectura de sistemas, recursos humanos e infraestructura tecnológica, con el objetivo de que el 
organismo público local electoral de Aguascalientes lleve a cabo su PREP en 2024. De acuerdo con el 
convenio de colaboración firmado en la sede del IEEQ, la función, implementación y operación del PREP en 
Aguascalientes es exclusiva del instituto electoral de ese estado. En el acto protocolario, la Consejera 
Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, afirmó que el PREP es un mecanismo que ha abonado a la 
democracia y a la confianza de la ciudadanía en el sistema electoral; por ello, se congratuló por la firma del 
convenio, que permitirá compartir la experiencia exitosa del órgano electoral queretano. La Consejera 
Presidenta del IEEA, Clara Beatriz Jiménez González, agradeció el apoyo del IEEQ que será relevante para la 
elaboración del PREP en Aguascalientes, así como para fortalecer la coordinación entre las instituciones y 
organizar procesos electorales con apego a los principios que rigen esta materia. En su oportunidad, el 
Director de Tecnologías de la Información del IEEQ, Raúl Islas Matadamas, señaló que el PREP desarrollado e 
implementado por este Instituto desde 2012, ha cumplido con sus objetivos; además, explicó que el convenio 
hará posible compartir documentos, aplicaciones informáticas y la experiencia institucional acumulada. De 
igual manera, el Coordinador de Informática del IEEA, José de Jesús Jaime Carachure, destacó que el IEEQ es 
un organismo referente e innovador en materia tecnológica, por lo que su colaboración será un insumo 
valioso para la realización del PREP. El convenio fue signado por los secretarios ejecutivos del IEEQ y del 
IEEA, Juan Ulises Hernández Castro y Sandor Ezequiel Hernández Lara, respectivamente. Asimismo, se contó 
con la presencia de las consejerías electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, 
María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, de Querétaro; así como de las consejerías Hilda Yolanda Hermosillo Hernández, Zayra Fabiola Loera 
Sandoval, José de Jesús Macías Macías y Javier Mojarro Rosas, de Aguascalientes. (AM 3, EUQ 2) 
 
https://queretaro24-7.com/instituto-electoral-de-queretaro-y-aguascalientes-colaboran-en-la-elaboracion-
del-prep/ 
 
https://www.queretarotv.com/colabora-ieeq-con-el-iee-de-aguascalientes-para-elaboracion-del-prep/ 
 
https://informativodequeretaro.com/colabora-ieeq-con-el-iee-de-aguascalientes-para-elaboracion-del-
prep/ 
 
CALCULADORA DE GÉNERO 
 
COMPARTE IEEQ ‘CALCULADORA DE GÉNERO’ CON AUTORIDADES ELECTORALES DE HIDALGO  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartió con el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH) su experiencia en el desarrollo e implementación del sistema informático ‘Calculadora de género’ en 
la entidad queretana. En reunión de trabajo en el IEEQ, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez 
afirmó que la coordinación eficaz y la colaboración entre los organismos públicos locales electorales 
contribuyen al fortalecimiento del sistema nacional electoral y la calidad de los procesos democráticos en el 
país. Refrendó la disposición de este Instituto, a través de sus consejerías electorales y órganos técnicos, 
para socializar experiencias exitosas y buenas prácticas, como la ‘Calculadora de género’, que abonan a la 
igualdad sustantiva y a la inclusión. De igual manera, la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, 
Rosa Martha Gómez Cervantes, expuso que la calculadora es una herramienta útil para partidos políticos y 
candidaturas independientes, ya que permite verificar el cumplimiento de las reglas de paridad de género. 
Señaló que la elaboración del sistema estuvo a cargo de la Dirección de Tecnologías de la Información en 
colaboración con la Comisión y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos; además, explicó los criterios de 
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paridad en el estado de Querétaro y diversas acciones del Instituto, antes y durante el proceso electoral, para 
garantizar el principio de paridad como la emisión de disposiciones, capacitación y difusión de las reglas. Por 
su parte, el Director de Tecnologías de la Información del IEEQ, Raúl Islas Matadamas, detalló los 
antecedentes y características de la calculadora utilizada, por primera vez, en el Proceso Electoral Local 
2020-2021 en Querétaro. En su oportunidad, la Consejera Presidenta del IEEH, María Magdalena González 
Escalona, agradeció a las consejerías y al funcionariado del IEEQ su voluntad de compartir los avances 
tecnológicos aplicados en la organización electoral y para hacer efectivo el principio de paridad. En la 
reunión participaron las consejeras Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los consejeros Daniel 
Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el 
Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández. De igual manera, se contó con la asistencia 
de la consejera Laura Aracely Lozada Nájera, Presidenta de la Comisión de Informática y Comunicaciones, y 
Sheila Ruth Serrano Franco, Técnica Electoral adscrita a la Unidad de Tecnologías de la Información y 
Comunicaciones; ambas del IEEH.  
 
https://ladehoy.com.mx/comparte-ieeq-calculadora-de-genero-con-autoridades-electorales-de-hidalgo/ 
 
CALCULADORA DE GÉNERO UN INSTRUMENTO INFORMÁTICO DEL IEEQ 
Por Israel Rangel  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartió con el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH) su experiencia en el desarrollo e implementación del sistema informático Calculadora de género en la 
entidad queretana. En reunión de trabajo en el IEEQ, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez afirmó 
que la coordinación eficaz y la colaboración entre los organismos públicos locales electorales contribuyen al 
fortalecimiento del sistema nacional electoral y la calidad de los procesos democráticos en el país. Refrendó 
la disposición de este Instituto, a través de sus consejerías electorales y órganos técnicos, para socializar 
experiencias exitosas y buenas prácticas, como la Calculadora de género, que abonan a la igualdad sustantiva 
y a la inclusión. De igual manera, la Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Rosa Martha Gómez 
Cervantes, expuso que la calculadora es una herramienta útil para partidos políticos y candidaturas 
independientes, ya que permite verificar el cumplimiento de las reglas de paridad de género. Señaló que la 
elaboración del sistema estuvo a cargo de la Dirección de Tecnologías de la Información en colaboración con 
la Comisión y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos; además, explicó los criterios de paridad en el 
estado de Querétaro y diversas acciones del Instituto, antes y durante el proceso electoral, para garantizar el 
principio de paridad como la emisión de disposiciones, capacitación y difusión de las reglas.  
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/calculadora-de-genero-un-instrumento-informatico-del-
ieeq/432620 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
- ¡PREEEPAREN! - De punta. En la entrevista exclusiva con la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, 
publicada aquí el lunes, nos habló de la “calculadora de género”, producto creado por su sistema informático 
para abonar la igualdad sustantiva y la inclusión en el reparto de posiciones por género. El invento ha 
interesado a organismos de otros estados, como el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), con el que 
ya lo compartieron, para su experiencia en el desarrollo e implementación del sistema informático 
‘Calculadora de género’ en la entidad queretana. Al respecto la consejera presidente  Grisel Muñiz Rodríguez 
afirmó que la coordinación eficaz y la colaboración entre los organismos públicos locales electorales 
contribuyen al fortalecimiento del sistema nacional electoral y la calidad de los procesos democráticos en el 
país y refrendó la disposición del IEEQ, a través de sus consejerías electorales y órganos técnicos, para 
socializar experiencias exitosas y buenas prácticas, como la “Calculadora de género” una herramienta útil 
para partidos políticos y candidaturas independientes, ya que permite verificar el cumplimiento de las reglas 
de paridad de género. Indicó que la elaboración del sistema estuvo a cargo de la Dirección de Tecnologías de 
la Información en colaboración con la Comisión y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos; además, 
explicó los criterios de paridad en el estado de Querétaro y diversas acciones del Instituto, antes y durante el 
proceso electoral, para garantizar el principio de paridad como la emisión de disposiciones, capacitación y 
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difusión de las reglas. Por su parte el director de Tecnologías de la Información Raúl Islas Matadamas detalló 
que la calculadora utilizada, por primera vez, en el Proceso Electoral Local 2020-2021 en Querétaro. Bien 
por las mujeres. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/cercena-juez-reserva-de-el-tangano/ 
 
ASTERISCOS 
PARIDAD. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) compartió con el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH) su experiencia en el desarrollo e implementación del sistema informático ‘Calculadora de 
género  ’en la entidad queretana. La calculadora es una herramienta útil para partidos políticos y 
candidaturas independientes, ya que permite verificar el cumplimiento de las reglas de paridad de género. 
Las buenas prácticas queretanas interesan a otras entidades. (AM 10-14junio2023) 
 
https://amqueretaro.com/opinion/2023/06/14/asteriscos-pan-estatal-ieeq-y-san-juan-del-rio/ 
 
CAPACITACIÓN SOS DISCRIMINACIÓN INTERNACIONAL 
 
CAPACITAN A JÓVENES QUERETANOS PARA CONSTRUIR UNA DEMOCRACIA INCLUYENTE 
Para proporcionar información a las juventudes que contribuya a fortalecer su participación permanente en 
la vida democrática de la entidad, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la organización civil 
SOS Discriminación Internacional Querétaro capacitaron a jóvenes acerca de “Los derechos político-
electorales de las juventudes y la diversidad para la construcción de la democracia incluyente, saludable y 
pacífica”. Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, destacó que las juventudes de 18 a 30 años 
representan el 28 por ciento del listado nominal del estado, por lo que es relevante que cuenten con 
información de primera mano acerca del sistema electoral, sus derechos y obligaciones. “Es importante su 
participación, ya que cada una y uno de ustedes tiene la oportunidad de ser un verdadero agente de cambio 
para nuestra sociedad, para transformar la democracia, e incluso para decidir una elección muy competida”. 
Daniel Dorantes Guerra, presidente de la Comisión de Inclusión del IEEQ, afirmó que no se debe dejar que las 
y los jóvenes se callen, ya que son una fuente de inspiración para el cambio; añadió que la democracia es un 
sistema de vida en donde todas las personas podemos participar de forma incluyente y donde todos los 
derechos son para todas las personas. Consideró que las juventudes pertenecen a una generación activa, que 
se está preparando y luchando para tener un mundo mejor; por ello, les invitó a que “vivamos en 
democracia, tratemos de cambiar las cosas, reconociendo en los demás las diferencias que tenemos y 
tratemos de ser felices”. Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, presidente de la organización civil, reconoció la 
labor del IEEQ y agradeció la unión de esfuerzos para compartir a las juventudes información sobre sus 
derechos político-electorales y coadyuvar en la prevención de la violencia en el ámbito democrático. Indicó 
que se está trabajando para “desintoxicar a la democracia” a partir de herramientas de salud emocional, que 
permitan poner límites; “vamos a trabajar, a analizar el estado de nuestros derechos político-electorales, 
cómo podemos participar y construir una democracia saludable”, resaltó. Karla Isabel Olvera Moreno, 
consejera Electoral, destacó la importancia de la participación activa de las y los jóvenes, resaltando que el 
conocimiento de los derechos político-electorales es la principal herramienta para combatir las fake news y 
la desinformación que actualmente abunda en las plataformas virtuales. Asimismo, invitó a las y los 
participantes a estar al pendiente de las convocatorias que emite el Instituto como la relativa al Primer 
Concurso de Ensayo en materia de “violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de 
género y/o participación política de las mujeres en México”, y de la convocatoria para integrar los Consejos 
Distritales y Municipales, donde recientemente se han realizado ajustes a efecto de que las juventudes 
puedan integrar estos importantes órganos. 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/capacitan-a-jovenes-queretanos-para-construir-una-
democracia-incluyente.htm 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
CONFORMAN COMITÉS DE MORENA EN SAN JUAN DEL RÍO 
Se conforman 55 nuevos comités de Morena en San Juan del Río con la intención de fortalecer la presencia 
en todo el estado frente al proceso del 2024, la regidora Rosy Sinecio dijo que se trabaja para la 
consolidación del proyecto de la cuarta transformación. (N 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGA INVERSIÓN DE $15.2 MIL MILLONES 
Son del sector automotriz, aeroespacial y de alimentos y representan 7,132 empleos. (DQ principal) 
 
N: PROTEGEMOS AL PLANETA: K 
Encabeza el gobernador la Jornada Aquí Contigo en Paseos de El Marqués. (N principal) 
 
AM: INICIA INTERVENCIÓN DE PARADAS TIPO DUBÁI 
Con inversión de 2 mdp, la Agencia Estatal de Movilidad realizará modificaciones a las estaciones de 
transporte público ubicadas en la zona metropolitana. (AM principal) 
 
EUQ: ZQM, SEGUNDA MÁS CARA EN EL PAÍS PARA COMPRAR CASA 
De acuerdo con el índice de precios de Sociedad Hipotecaria Federal, subió 13% el costo en la Zona 
Metropolitana de Querétaro; tipo residencial presiona cifra. (EUQ principal) 
 
CQRO: ABRE NAVA FLUJO VEHICULAR EN PASO SUPERIOR DE BERNARDO QUINTANA 
Este nuevo paso superior, para el cual se invirtieron 297.3 millones de pesos, beneficiará a más de 450 mil 
habitantes que residen en el norponiente de la capital. (CQRO principal) 
 
PA: ACUSAN POR DESPOJO AL EDIL DE ESCOBEDO 
Amarildo Bárcenas, presidente municipal, su esposa y su hermano, fueron acusados por el empresario 
Ricardo Presa de despojarlo de al menos 5 mil metros cuadrados en Pedro Escobedo. (PA principal) 
 
P: CRITICAN INCREMENTO A DIETAS DE LOS FUNCIONARIOS DE COLÓN. 
Legisladores del PRI, PAN y Morena descalificaron la acción de regidores y síndicos, aunque reconocieron 
que no pueden hacer nada debido a la autonomía municipal; piden explicar a los ciudadanos. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENCABEZA GOBERNADOR JORNADA AQUÍ CONTIGO EN PASEOS DE EL MARQUÉS 
El gobernador Mauricio Kuri, en compañía del presidente municipal, Enrique Vega, encabezó la jornada 
“Aquí Contigo” en la colonia Paseos de El Marqués, donde escuchó y atendió las demandas de las y los 
habitantes de la demarcación relacionadas con temas de seguridad, educación, salud, apoyos sociales, 
servicios públicos, entre otros. (N 2, DQ 5) 
 
RENUNCIA DE ADÁN AUGUSTO NO AFECTARÁ PROYECTO DEL ACUEDUCTO III: KURI 
Asegura el gobernador Mauricio Kuri que el proyecto del Acueducto III no se verá afectado con la renuncia 
del secretario de Gobernación, Adán López. Esto por su renuncia este viernes 16 de junio. En este sentido, 
indicó que se tiene la instrucción del presidente, Andrés Manuel López Obrador, de dar continuidad a dicho 
proyecto, por lo que también se buscará a quien sea el nuevo titular. (PA 1 y 8, AM 14) 
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PRESENTARÁN PROYECTO EJECUTIVO DEL ACUEDUCTO III 
El gobernador Mauricio Kuri informó que el 22 de este mes será presentado al gobierno federal el proyecto 
ejecutivo del Acueducto IIl con todas las modificaciones que había solicitado la CONAGUA. (Fórmula 
Noticias) 
 
“JUNTOS CONTIGO” VISITARÁ 500 MIL CASAS: TOÑO RANGEL 
Con el objetivo de evaluar las acciones, programas, planes y estrategias del gobierno del estado a casi dos 
años de la administración, el secretario de Planeación y de Participación Ciudadana, Antonio Rangel, dio a 
conocer que con el programa denominado “Junto Contigo” se busca visitar 500 mil casas este año. (N 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS CONDENAN ALZA DEL 100% A DIETAS DE FUNCIONARIOS DE COLON 
Ante el incremento salarial del 100% que se auto aprobaron los regidores del municipio de Colón, diputados 
locales del PRI, PAN y Morena se unieron para reprobar estos hechos, al considerar que esto podría afectar 
las finanzas y acciones previstas en el presupuesto. (P 2) 
 
PIDEN LOS HOTELEROS PISO PAREJO: RUBIO 
Hoteleros del estado han pedido piso parejo en la entidad, motivo por el cual se alista una reforma legislativa 
para el cobro del impuesto sobre hospedaje a plataformas como Airbnb, indicó Leticia Rubio, diputada local. 
Señaló que es necesario que se apruebe dicha reforma para poder cobrar el impuesto a todas las empresas 
que presten este servicio y refirió que la propuesta se presentará una vez que concluyan las mesas de trabajo 
entre autoridades y prestadores de servicio. (DQ 12) 
 

MUNICIPIOS 
 
RESPONDEN 6 MIL 300 ENCUESTAS FAMILIARES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Este 15 de junio concluye el levantamiento de “Encuestas de Familia para Vivir Mejor”, que realiza el 
municipio de Querétaro, donde se realizaron 6 mil 300 de ellas del 1° al 31 de mayo. La directora del 
Instituto Municipal de la Familia, Lucía Hernández, recordó que los resultados permitirán conocer la 
realidad, los retos y oportunidades de cada uno de los integrantes de la familia, y diseñar políticas y acciones 
para mejorar sus dinámicas internas. (N 4) 
 
LUIS NAVA INAUGURA EL NUEVO PASO SUPERIOR VEHICULAR DE BERNARDO QUINTANA CON SAN 
PEDRO MÁRTIR 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, realizó la apertura al flujo vehicular en los carriles 
centrales del paso superior de Bernardo Quintana en el cruce con San Pedro Mártir, (...) resaltó el 
compromiso con el crecimiento ordenado de la ciudad. (…) La secretaria de Obras Públicas, Oriana López, 
informó que se requirió una inversión de 297.3 mdp para 133 metros lineales de puente y 940 metros 
lineales de intervención total, incluyendo rampas. (CQRO 3) 
 
ACUDE LUIS NAVA A LA NONAGÉSIMA SEXTA CONVENCIÓN NACIONAL DE RADIO Y TELEVISIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió como invitado de honor a la tradicional comida de 
radiodifusores que se realizó en el marco de la nonagésima sexta Convención Nacional de la Cámara 
Nacional de la Industria de Radio y Televisión, que se realiza en la ciudad de Chihuahua, Chihuahua. (Inqro) 
 
TIENE EL MARQUES POTENCIAL INMOBILIARIO 
El municipio de El Marqués tiene una potencialidad económica en el tema inmobiliario y comercial, con un 
crecimiento urbano notable en los próximos cinco años, dio a conocer Rodrigo Favela, expresidente de la 
Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios. En el estado, la capital queretana como los municipios 
de El Marqués y Corregidora, la llamada Zona Metropolitana, tiene un desarrollo inmobiliario notable, 
debido a las ventajas que ofrece cada sitio en particular, sobre todo a largo plazo. (DQ 4) 
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SÍNDICOS Y REGIDORES DEL MUNICIPIO DE COLÓN SOLICITARON Y SE AUTORIZARON UN 
INCREMENTO DE SUELDO DEL 100% 
Síndicos y regidores del municipio de Colón aprobaron por mayoría un incremento en sus dietas del 100%. 
(...) Ante esta propuesta, el presidente municipal, Manuel Montes, votó en contra, argumentando que existen 
condiciones que marca la ley y las cuales deben cumplirse, además, señaló que no se consideró en el 
momento presupuestal oportuno para dicha modificación. (DQ 10) 
 
ACUSAN POR DESPOJO AL EDIL DE ESCOBEDO 
Preocupados y molestos se encuentran dirigentes estatales y nacionales del PAN, luego de conocer un grueso 
expediente con información sobre un supuesto acto de despojo, operado por alcalde de Pedro Escobedo, 
Querétaro, Amarildo Bárcenas Jiménez, su esposa Aracely Olvera y Miguel Bárcenas Jiménez, su hermano. 
(PA 1 y 3) 
 
IMPARTE RENÉ MEJÍA MONTOYA LA PONENCIA “GOBERNANZA EMOCIONAL” 
Derivado de los excelentes resultados en el ejercicio del gobierno municipal de Amealco, el Instituto Mejores 
Gobernantes, extendió la invitación al alcalde René Mejía, para asistir al “7mo Foro Mundial de Ciudades 
Sostenibles de la Agenda 2030”, la cual se llevó a cabo en París, Francia. Y exponer el tema de “Gobernanza 
Emocional”, de cómo ha gobernado basado en la construcción del progreso y la felicidad. (N 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EN EL 2023 SE HAN RECIBIDO 120 RECURSOS DE REVISIÓN: INFOQRO 
Hasta el primer cuatrimestre del año, se han recibido más de tres mil solicitudes de información entre todos 
los entes obligados en el estado, de los cuales, se han registrado 120 recursos de revisión por parte de 
usuarios que no están de acuerdo con la información que se les proporcionó, dio a conocer Javier Marra, 
presidente de la INFOQRO. (N 4) 
 
REFORMA A LEY ORGÁNICA DE LA UAQ 
Desde hace 10 meses se ha trabajado con la Secretaría de Gobierno, presidencias municipales y Secretaría de 
Finanzas para fijar los cambios a la Ley Orgánica de la UAQ, ha dado a conocer la rectora Teresa García quien 
comentó que fue en esta semana cuando se hizo la entrega del documento al gobernador Mauricio Kuri. 
(...) (CQRO 2) 
 
RINDE INFORME EN LA UAQ SILVIA AMAYA 
La directora de la Facultad de Química de la Universidad Autónoma de Querétaro, Silvia Amaya Llano, rindió 
su quinto informe de actividades y destacó la formación integral de los estudiantes, además de proyectos, 
programas y servicios que ofrecen a la sociedad queretana. (DQ 8) 
 
SIGUE LITIGIO POR EDIFICIO DE LA CTM 
Continúa en proceso el litigio por el edificio de la Confederación de Trabajadores de México que se ubica en 
la colonia El Marqués en la capital del estado. La disputa continúa en proceso entre Jesús Llamas y J. Cruz 
Araujo. Este miércoles se realizó una audiencia en la sala de juicio oral del Tribunal Superior de Justicia del 
estado por el caso de desalojo, aunque aún no hay un veredicto del juez. (DQ 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / ABUSO 
Por Adán Olvera 
La patraña con la que el presidente municipal de Colón, Manuel Montes, quiere zafarse del abusivo aumento 
en salario para los regidores del Ayuntamiento es verdaderamente risible. Perfectamente pudo bajarla del 
orden en las comisiones y no permitir que pasara. Pero resulta que el alcalde priísta quiere vender la idea de 
que él votó en contra y hasta dio argumentos jurídicos para abstenerse de su voto a favor, pero resulta que 
cualquiera que sepa de trámites en cabildos conoce que el presidente municipal a través de la negociación 
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puede intervenir para que no se suba el orden del día el punto o simplemente, con sus regidores, puede 
lograr acuerdos para no dañar las finanzas del municipio. Resulta que Manuel Montes o no tiene buena 
relación con su cabildo y no tiene nada de injerencia con sus regidores o simplemente le quiere jugar al que 
se opone, pero está de acuerdo con ese terrible desfalco a las arcas municipales. Es inconcebible y abusivo lo 
que pretenden ganar los regidores del Ayuntamiento de Colón y es que para poner un ejemplo, un regidor en 
la en el municipio de El Marqués, el mayor en crecimiento inmobiliario, industrial y social gana 59 mil pesos, 
un regidor en el municipio de Corregidora, con también un importante crecimiento inmobiliario gana 69 mil 
pesos; más datos, un secretario en el municipio de la capital o un secretario de Estado en Querétaro, gana 
aproximadamente 80 mil pesos; los regidores del ayuntamiento de Colón con sus poco más de 70,000 
habitantes, pretender despacharse con 85 mil pesos. La situación en el país no está como para que 
municipios que dicen no tener recursos para obras y acciones en favor de sus habitantes, pretendan resolver 
los problemas de sus familias y amigos con salarios desproporcionados, al tamaño de responsabilidades y 
solamente vean por el "glamour" de ser regidor o presidente de un ayuntamiento. Son dos presidentes 
municipales los que el PRI tiene en Querétaro y esto no le abona nada al otrora partidazo, pero nada. DE 
REBOTE. Gerardo Vázquez Mellado, dejó hace unos meses de ser director de promoción turística en la 
secretaría de turismo del estado, me cuentan que el único día que vio a su jefa la secretaria Adriana Vega en 
acuerdo oficial, fue para que le dijera que estaba despedido. Así de plano. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Bro. Feliz, feliz, feliz anda el diputado Cristian Orihuela con el ascenso de su amigo Martí Batres. Resulta que 
el ahora jefe de Gobierno de la CDMX es huésped frecuente del hotel del diputado morenista en 
Tequisquiapan, a donde llega de incógnito una vez al mes. Respaldo. En la carrera por la candidatura panista 
a la alcaldía de Querétaro, el diputado federal Felipe Macías no lleva la delantera ni anda su foto en 40 
anuncios espectaculares, pero sí que le invierte en expertos asesores que le arman estrategias para 
imponerse en las encuestas y arrebatar la nominación con un plan ambicioso de 4 meses. Lujo. Ambicioso y 
costoso debe ser el plan de 4 meses, porque el asesor Carlos Mandujano no se distingue por el altruismo, 
igual que no regala nada la consultora PCN a Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, con fondos tan amplios 
como desconocidos. Así es como la carrera por Querétaro se ha vuelto una competencia de tres pistas: los 
candidatos, los asesores y los grupos internos del PAN. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
ABUSIVOS. Sin que se mediará discusión alguna, sin aceptar que la Tesorería analizará la propuesta e 
ignorando las consideraciones del alcalde Manuel Montes, los regidores del municipio de Colón aprobaron 
aumentarse el sueldo para pasar de 43 mil a 85 mil pesos mensuales, mucho más de lo que perciben los 
representantes de otros municipios. Habrá que ver que esto no afecte las complicadas finanzas municipales, 
pues este aumento no estaba presupuestado. Faltan obras, servicios, apoyos… pero el ayuntamiento de Colón 
cobrará el doble de su salario. ROBO HORMIGA. El sector de la construcción reconoció que los robos 
hormiga son una problemática que afecta a las empresas del ramo, pero que lamentablemente poco se 
denuncia, pues en la mayoría de los casos el costo de la afectación no supera los mil pesos. Una solución que 
analiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, delegación Querétaro, es grabar (firmar o 
rotular) toda la maquinaria y así encontrar colaboración de quienes trabajan en tianguis y tiendas de 
empeño para que identifiquen las marcas y no comercialicen estos productos. MENOS ÁRBOLES. Con las 
altas temperaturas que se han padecido estos días, varios grupos ambientalistas han denunciado la falta de 
mantenimiento en las áreas verdes de la zona metropolitana, particularmente en la zona norponiente de la 
capital, donde los árboles se están secando ante la falta de riego. Varios de los ‘cinturones verdes’ donde se 
sembraron árboles en camellones del bulevar Peñaflor y prolongación Bernardo Quintana están secos. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
YA PROMUEVEN EN CORTO A LA CANDIDATA OFICIAL DE RECTORÍA. Nos dicen que la carrera por llegar 
a la Rectoría de la UAQ ya empezó desde hace algunos meses. En este contexto, nos aseguran, ya se 
promueve en corto la cargada oficial. Un ejemplo de ello nos cuentan se da con la postura de la rectora 
Teresa García Gasca, quien pide públicamente a los posibles candidatos a suceder la que no incurran en actos 
anticipados de campaña cuando en privado, nos dicen, instruye a sus secretarios y directores de su 
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administración para que apoyen a la que será su candidata en este proceso electivo, nos referimos a la 
directora de la Facultad de Química, Silvia Amaya, quien, aseguran sus adversarios, trae un grave problema 
de salud y eso podría retirarla de contienda. KURI Y LOS REPRESENTANTES DEL IMCO DARÁN RUEDA DE 
PRENSA. Nos cuentan que hoy estarán en Querétaro los representantes del Imco. Darán una rueda de prensa 
en donde estará el gobernador Mauricio Kuri. Se resalta nuevamente que esta entidad ocupa el segundo 
lugar en el Índice de Competitividad Estatal (ICE) de 2023, dado a conocer el pasado viernes por este 
organismo. El mandatario queretano, nos cuentan, anda muy contento por el resultado de la evaluación 
obtenida, sin embargo, subraya que todavía hay variables en las cuales se puede mejorar y en eso se 
trabajará para tener una mejor calificación. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Y LA DIVISIÓN DE PODERES, APÁ? Que el presidente López Obrador reconoció en la mañanera de ayer, 
así, sin tapujos, que sí intervino para que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
votaran a favor de la constitucionalidad de mantener a la Guardia Nacional adscrita a la Sedena… aunque no 
logró su objetivo. “Para que una ley se declare inconstitucional se requieren, de 11 ministros, ocho. Si cuatro, 
sí cuatro dicen no, ya es constitucional (…) Y hablo con cinco, con los cinco, con los cuatro que de una u otra 
manera propuse y con el que ya estaba, para garantizar los cuatro votos; entonces, si hablo con cinco, pues, 
ya. Uno por uno. (…) No saben lo que me costó, lo que costó, porque ya venían actuando mal, ya habían 
demostrado ser chuecos. Pero esto vale que hable yo con ellos para explicarles la importancia que tiene y 
hablé con los cinco; pues con dos no pude, o sea, no me dijeron que no ahí. ‘Sí, cómo no’, así, de manera muy 
hipócrita. Pero eran cuatro los que se necesitaban; nos quedamos con tres y se pierde el propósito de que la 
Guardia dependiera de la Secretaría de la Defensa”. PARTICIPA KURI EN “JORNADA AQUÍ CONTIGO” EN 
EL MARQUÉS. Que el gobernador Mauricio Kuri González, en compañía del presidente municipal Enrique 
Vega Carriles, encabezó la “Jornada aquí contigo” en la colonia Paseos de El Marqués, donde atendió las 
demandas de los habitantes de la demarcación relacionadas con temas de seguridad, educación, salud, 
apoyos sociales y servicios públicos, entre otros. Ahí, integrantes de los gabinetes estatal y municipal, 
entregaron información a la ciudadanía y respondieron a sus diversas inquietudes, además de que brindaron 
orientación sobre la realización de trámites, solicitud de permisos, licencias y asuntos notariales. CUELGAPP 
REGISTRA MÁS DE 14 MIL DESCARGAS. Que la aplicación CuelgApp, desarrollada por la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ), registra más de 14 mil descargas y ya opera en 12 
municipios del estado. La app, que representa una extraordinaria herramienta para prevenir y atender 
incidencias por delitos como fraude o extorsión telefónica, es gratuita y bloquea las llamadas de números 
previamente reportados a la Línea de Emergencias 911, 089 Denuncia Anónima y ante la Fiscalía General del 
Estado. Actualmente, municipios de otras entidades, como Colima, Cuernavaca, Mérida y Puebla, firmaron 
convenios de colaboración con el Municipio de Querétaro; en tanto que el municipio de Chilpancingo, 
Guerrero, busca consolidar su implementación en aquella entidad. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / TIEMPO DE DEFINICIONES 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, participó en la reunión de la Cámara de la Industria de la Radio y la 
Televisión, celebrada en Chihuahua. Ahí pudo platicar con el dirigente de Acción Nacional, Marko Cortés. 
Seguramente hablaron del proceso por venir en 2024. ¡Ah, Chihuahua! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA 57, ES LA CARRETERA DE LA MUERTE 
Por Juan Antonio del Agua 
Otro grave accidente se produjo ayer en San Juan cuando un trailer sin frenos salió de la autopista y arrasó 
con varios vehículos en el Boulevard Hidalgo, como ya ha ocurrido en la capital queretana al tomarse como 
rampa de escape la lateral de la fatídica carretera, a la altura del edificio de la CTM. Y las autoridades 
federales siguen sin dar solución a este problema que ha causado tantas muertes. ¡Aguas y suerte con la 
carretera de la muerte! (PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS / CERCENA JUEZ RESERVA DE EL TÁNGANO 
Por Sergio A Venegas Ramírez   
Vendrán cosas peores, dice la Biblia: Sabino. Ampara a María Aguilar Vega y Socorro Durán. Comparte el 
IEEQ su “Calculadora de Género”. Iniciaron los informes de directores en la UAQ. Insólito: 38.5 grados en 
Ciudad de Querétaro. El Tángano. Hace casi dos décadas, el 22 de marzo de 2005, el gobernador Francisco 
Garrido Patrón declaró como área natural protegida con categoría de zona sujeta a conservación ecológica 
un total de 855 hectáreas ubicadas en los municipios de Querétaro, El Marqués y Huimilpan, muy reconocida 
por los capitalinos por estar en los límites del llamado Centro Sur, junto al Boulevard Bernardo Quintana. 
Bueno, pues como se publicó en PLAZA DE ARMAS, el lunes inició una operación de máquinas para 
desmontar terrenos en esa zona, justo atrás del edificio de Libertad Servicios Financieros, tras lo cual 
consultamos a ambientalistas y fuentes oficiales. Y, ¡oh, sorpresa! Resulta que se trata de un predio de cinco 
hectáreas cercenado a la reserva por la juez primero de Distrito de Amparo y Juicios federales de Querétaro, 
Griselda Sáenz Horta, para restituírselo a particulares que, según otros datos, han iniciado la construcción 
de un nuevo fraccionamiento sobre lo que fue el rancho de El Durazno en la ex Hacienda de Miranda, en El 
Marqués. El amparo a favor de los reclamantes se otorgó en el recurso 369/2021 a favor de María Aguilar 
Vega (¿le dicen algo los apellidos?) y María del Socorro Durán Ferrusca, quienes según la juez Griselda Sáenz 
Horta no tuvieron oportunidad de defenderse y oponerse a la declaratoria emitida hace 18 años, ni tampoco 
obtener indemnización. Ambientalistas alertados por la fotografía del desmonte, captada por Fernanda 
Venegas Vilchis y publicada el martes en nuestra primera plana, fueron informados que los fraccionadores 
tienen todos los permisos (federales, estatales y municipales) pero se preguntan cómo va a mantenerse el 
flujo de especies entre el Cimatario y el Tángano, porque se trata de una vertiente de cruce de fauna que va al 
bordo a tomar agua. Obviamente se trata de terrenos de privilegio, de alta plusvalía, apetecidos por los 
principales desarrolladores del “Querétaro moderno”, que han ido quitándole espacios verdes a la zona 
metropolitana. Y luego nos preguntamos por qué los calorones, por qué las inundaciones… Somos nada. -
OÍDO EN EL 1810- Veinticuatrómetro. El martes recibió Andrés Manuel López Obrador en Palacio 
Nacional a los consejeros del INE, encabezados por la nueva presidenta Guadalupe Tadei. Ahí la consejera 
Carla Humphrey -esposa del queretano Santiago Nieto- demandó no hacer uso de los programas sociales en 
el proceso electoral. Doy fe. - ¡AAAPUNTEN! - UAQ. Del 13 al 28 de junio rendirán sus informes los 
directores de las unidades académicas de la Universidad Autónoma de Querétaro, algunos de los cuales son 
aspirantes a suceder a la rectora Teresa García Gasca. Comenzaron en las facultades de Química y Derecho. 
Hoy será el de Contaduría y mañana el de la Escuela de Bachilleres. La máxima casa de estudios se mueve. - 
¡FUEGO! - De no creerse. El termómetro marcó ayer 38.5 grados en la capital, como si estuviéramos en 
Jalpan. ¿La maldita primavera? No. La maldita práctica de tirar árboles y pavimentar todo en aras del 
crecimiento, que no desarrolló, como ahora lo del Tángano. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gilberto Herrera de plano ha reconsiderado su posición y, aunque de dientes para afuera señala que 
seguirá pugnando por la reelección, nos platican que entre su grupo cercano ya se comenzaron a analizar los 
escenarios para apuntar al municipio de Corregidora donde enfrentaría una dura batalla. Extorsiones. 
Algunos comercios afiliados a la CANACOPE y a la COPARMEX en Querétaro denunciaron haber sido víctimas 
de este delito en la entidad, de acuerdo a datos de esos organismos, lo que contrasta, nos comentan, con la 
afirmación que hace algunas semanas se hacía, respecto de que en el estado no existe este tipo de prácticas 
delictivas. López Obrador reconoció que presionó a ministros para que votaran en contra de la 
inconstitucionalidad del pase de la Guardia Nacional a la Sedena, pero que simplemente no pudo, lo que 
demuestra la solidez del Poder Judicial. Nos dicen que en la Corte las ministras y ministros ni se inmutan 
ante las presiones. Claudia Sheinbaum siguió el manual llamado Constitución Política de la Ciudad de 
México para afirmar que Martí Batres será el encargado de despacho; sólo falta el trámite en el Congreso 
capitalino, para primero avalar el retiro de la corcholata y que el antiguo miembro del CEU en la UNAM, 
cumpla su sueño de dirigir, aunque sea por un periodo corto, los destinos de la capital. (P) 
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LA TRISTEZA DE SER CLASEMEDIERO / LA REGLA DE ORO 
Por Carlos Vinicio 
Ser “clase media" en los años 70 y 80 solía ser un gran objetivo de vida para muchos millones de personas, 
representó la oportunidad de migrar de zonas rurales y/o marginales a las grandes ciudades; 
desgraciadamente, muchos de ellos sólo encontraron otro tipo de miseria en la ciudad. Se crearon los 
cinturones de miseria que a la fecha acompañan a cualquier ciudad del país, incluida Querétaro. Volviendo a 
los "baby boomers" se incrustó en su cabeza la idea de tener más y mejores cosas para sus familias, proveer 
enseres domésticos, autos y hasta viajes, aunque fuera pagando a crédito. De acuerdo a datos del INEGI 42.9 
millones de personas viven en pobreza laboral, esto quiere decir que sus ingresos (sin contar programas 
sociales o remesas) no alcanzan para comprar la canasta básica, mientras que se calcula qué hay al menos 
10.8 millones de mexicanos en pobreza extrema. (…) (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
NETABOLISMO. Guillermo Arriaga, afirma que cuando termina una novela ya trae encima 14 kilos de más. 
Eso pasa con el metabolismo si no se le baja a la vitamina “T”, con tantas horas nalga de por medio. (N 1) 
 
LOS NÚMEROS HABLAN 
A veces es necesario analizar los aborrecidos números, sobre todo cuando en el discurso político suenan tan 
bien y en la realidad son tan complicados. Sin ánimo de molestar y como un ejercicio de enfrentar la realidad 
cuando nos enteran del programa Juntos Contigo, cuyo espíritu loable es el de evaluar los programas, 
acciones, planes y estrategias del gobierno estatal. El programa fue dado a conocer el 26 de mayo y busca 
visitar 500 mil casas este año, es decir a partir de junio. Bueno 500 mil casas por visitar en 198 días que le 
quedan al año, correspondería a 12 mil 753 casas visitadas por día. Ahora bien, son 300 trabajadores los 
encargados, es decir 42 casas diarias, 5 por hora, lo cual es un trabajo extremadamente arduo sobre todo por 
traslados, distancias y el tiempo de la entrevista. Cuando leemos que el IVEQ enfrenta en rezago en la 
vivienda en personas vulnerables y burócratas y que tendrán disposición de una bolsa de 95 millones de 
pesos para efecto, siendo 75 millones para los vulnerables y 20 millones para los burócratas, lo cual también 
es muy loable ante los créditos tan caros en el mercado viviendístico, nos dicen que el municipio pondrá 150 
mil pesos, el gobierno otro tanto y el beneficiario su terreno. Siendo así tenemos una bolsa de 300 mil pesos 
por beneficiado para construirse su casa, lo cual sacará de la incertidumbre de no tener un techo a dos mil 
500 personas. Según Canadevi, para enfrentar este rezago de vivienda en Querétaro, es necesaria la 
construcción de entre 5 mil y 6 mil viviendas por año, por lo que tener la capacidad de realizar dos mil 500 
en tiempos como los que vivimos y con la falta de apoyos federales, es loable. Y ya entrados en los números, 
que nos sitúan en la realidad, cuando nos enteramos que por los festejos del día del padre, habrá una 
derrama económica de 400 mdp a todos nos pone contentos, pero es una cifra conservadora, toda vez que 
actualmente somos dos millones 368 mil 467 habitantes en el estado y de estos al menos 533 mil 596 serían 
cabezas de familia y dadas las cifras corresponderá un gasto de 800 pesos por padre de familia. (...) (N 1) 
 
EN LA MIRA / INVERSIÓN A LA ENTIDAD 
Los pronósticos económicos son positivos para el estado de Querétaro. Las notas altas que presentan 
analistas dan cuenta de que la entidad ha recuperado el empuje económico que se tenía antes de la 
pandemia de covid-19, que tantas afectaciones dejó a nivel de salubridad, así como sectores que tenían 
bastante potencial y que se vieron detenidos. Ahora el reto será que, como estado, mantener esa inercia de 
atracción de inversiones. En nuestra edición de hoy, le llevamos un panorama acerca de este tema. Tras la 
desbandada en el gabinete federal para contender por la nominación presidencial rumbo al 2024, el 
gobernador Mauricio Kuri aseguró que los proyectos como el Acueducto III no corren peligro con los 
cambios. Esperemos un avance en este tema relevante. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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